

DIRECTOR
Y ADMINISTRADOR,
NAPOLEON BRIOÑO B.

EL NOTICIERO

CONDICIONES
Toda correspondencia administrativa como de Redacción debe dirigirse al Director. No se responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION: 100 varas al Oeste de la Oficina de Telégrafos, Avenida J. Quesada—Apartado 100—Teléfono 1111.

REPUBLICA DE COSTA RICA | AÑO XI | SAN JOSE, MIERCOLES 17 DE ABRIL DE 1912 | NUMERO 2948 | AMERICA CENTRAL

ABARROTES

DE PRIMERA NECESIDAD
Y
Surtido completo
EN PRODUCTOS DEL PAIS
Tomás Fernández & Hno.
ALMACEN DE GRANOS

LA BOTA DE ORO

Tienda de Calzado
Venta por mayor y al menudeo
Se hace calzado á la medida y del estilo que se desee
AUGUSTO MONGALO
50 varas al Oeste del Mercado, contiguo al Cometa y frente á Mr. Aich.



Cambio de Propietario

EN LA
Botica Universal
Esquina del Mercado — Cerca de La Proveedora
Ahora á cargo del Lic. ALBERTO ARDAENS, Farmacéutico francés — de las Facultades de París, Guatemala y Costa Rica —
Despacho escrupuloso de Recetas á cargo de dos Farmacéuticos Titulados. Surtido nuevo y completo de Drogas, Medicinas y Perfumería.

LA DEMOCRACIA

ENTRE EL MERCADO Y FRENTE AL BANCO DE C. R.
Surtido completo de calzado
— PARA SEÑORAS, HOMBRES Y NIÑOS —
MATERIAL DE PRIMERA CLASE
Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales
J. B. Nigro

Importante

Hasta segundo aviso los precios sobre nuestro Azúcar de Familia, de la acreditada marca FEDERICO TINOCO, serán los siguientes:

1ª clase	15 00
2ª "	14 50
3ª "	11 50

DESCUENTOS
5 0/10 sobre órdenes de 100 quintales para arriba.
5 1/2 0/10 " " " " 10 4 99 "
2 1/2 0/10 " " " " 5 4 99 "

LINDO BROTHERS
A. HERRERO & CIA., W. STEINVORTH & HNO.,
Agentes

FERRETERIA DE GUILLERMO R. LAHMANN

(SUCESOR DE J. F. LAHMANN)
A CABA DE LLEGAR: Pinturas blancas y de color de superior calidad. Pinturas especiales para Carroceros. Planchas de acero para construcciones de varias clases y muy baratas.
Se hacen llaves para todo clase de cerraduras
N. 27 al.

Relojeria Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN. — Bajos del Hotel Internacional
Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., arreglados en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje.
El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.
San José, diciembre 25.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, HIELO Y AGUA GASEOSA
La más grande y más antigua del país. — Capacidad de la CERVECERIA: 30,000 hectolitros por año.
Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 idas, al día
Esta Fábrica solamente emplea las mejores materias del mundo. Malta de Osmuts, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.
Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. ÚNICA EN EL PAIS.
En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina. Única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.
Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.
La Cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor
Y LA MAS SANA
INVITAMOS al público á que visite ESTA FABRICA

SEMILLAS DE HORTALIZAS

VARIEDADES
de especial mérito para todas las estaciones del año.
Doy consejos gratuitos para los más útiles cultivos.
J. ALFREDO QUIROS
Al Norte del Paso de la Vaca
San José—C. R.



EDGAR KNOHR & CIA.

Gran almacén de géneros y abarrotes
Completo surtido de machetes marca "Spears y Jackson" y cuchillos marca "Collins". Alambres para cercar de todas clases.
Muy bonito y completo surtido de pantalones, camisas, camisetas y calzoncillos. Grande y variado surtido de paraguas para hombres y mujeres.
Mantillones especiales número 519 para @ 2 50 y número 549 para @ 3 00.
Vinos españoles en barriles, grandes y pequeños. Campocripano, Oporto, Jerez, Angélica, Consagrar, Moscatel y Málaga.

GRAN ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

ROBERT HERMANOS

Variedad en artículos de moda para caballeros, señoras y niños.
Surtido completo de enaguas de casimir, bordados y encajes, calzado americano, camisas y corbatas.
TALLER de Sastrea.
Acaba de llegar inmenso surtido de cortinas, bordados, encajes, medias de seda, Shantung, lanillas, ocellianas, etc., de última moda.
WE'RE AIMING FOR YOUR ORDERS.
VARIEDAD EN ARMAS DE FUEGO MODERNAS



LA VICTORIA

Fabrica de Cerveza y Hielo | Fabrica de Aguas Gaseosas
DE
Florida Ice & Farm Co.
La pureza y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos usa esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemischer und Bacter Institut, de Hamburgo; por el Institute of Official Research, de Londres; por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de las Doctoras PUPO y JIMENEZ.
PIDA PILSENER Y EXTRA
La elaboración de sus productos se lleva á cabo bajo procedimientos modernos: se comienza con una excelente maquinaria que funciona diariamente. Se emplean para los refrescos los jugos de exquisitas frutas que se producen en los mejores trópicos del país. La higiene en general reina en esta fábrica, por lo cual LA VICTORIA es la favorita en toda la República.
EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS
Rapidez en el despacho de los pedidos

Nota social DE LA CIUDAD DE LIBERIA

Se efectuó anoche un baile en casa de doña Teodula v. de Muñoz—que dicho sea de paso—es persona muy amable y digna del cariño y aprecio con que todos los jóvenes la distinguimos. Ella con esa jovialidad que la caracteriza contribuye poderosamente á dar más realce y animación á las fiestas de la juventud.
La asistencia fué numerosa y selecta. Allí—en el baile—tuvimos ocasión de admirar á una pareja encantadora de rositas, diríase un par de clavelinas blancas, que con sus aromas deliciosos, perfumaban el recinto. Me refiero á las señoritas Arata y Urbina.
Celina y Emma, tan complacientes, tan risueñas, llevaban sendos trajes, que no parecía sino que hubiesen sido arrebatados de uno de esos bellos celajes vespertinos de verano. Así, tan bien trajeaditas, hacían derroche de sus encantos, en aquel torneo juvenil, Chanita, con ese don, con que el cielo la ha obsequiado, para bailar, con ese su tallecito así tan gracioso y sencillo, hace que los jóvenes acudamos á ella, en demanda de una pieza.
Mercedes y Berta: hermanitas que se quieren mucho, formaban una pareja soñadita. Trajeron de su patria—retratada en sus semblantes—la belleza exquisita de los lagos. Mercedes se gasta un par de grandes y negros ojos que dejan escapar destellos que ponen en apuros al más indiferente de los corazones. Lolita: con ese su modillo de decir las cosas, con su conversación tan fluida y amena, con sus gestos tan naturales, pero artísticos, era gala de la fiesta.
Lila y Adelita: pollitas las dos, con el traje corto todavía, graciosas y bellas. Ya los jóvenes las miran con ojo de ambición. Fueron la niñas mimadas del baile.
Pocita. La cumichita de la fiesta; tan picaronas y tan simpática. Es una morenita de semblante así como con algo de sentimental y de melancólico. Parece que sueña ó que adivina sus futuras glorias.
El feo sexo se portó á la altura de su deber, todos los caballeros, sin excepción ninguna, son merecedores al lugar que ocupan en la sociedad.—LANGUILLE—
Liberia, 8 de abril de 1912.

Nuevo Ministro argentino ante el Gobierno del Brasil

Buenos Aires, 14.—El ex Presidente Roca aceptó el puesto de Ministro ante el Gobierno de Rio Janeiro. El nombramiento se hará inmediatamente. El señor Campos Salles será recibido oficialmente mañana; la ceremonia superará en solemnidad á las ceremonias acostumbradas y se cree que los ex Presidentes del Brasil y Argentina, dados sus antiguos vínculos de amistad, trabajarán en el sentido de hacer desaparecer ciertas malas apreciaciones de parte de ambos países.

Noticias de España

Madrid, 14.—El Ateneo estuvo llenísimo con la conferencia dada por Labra sobre historia política de España desde 1812.
Su relato fué magistral, tendiente á despertar en el metrópoli los sentimientos por América, equiparando sus derechos políticos y administrativos consagrados á la libertad. No aspiramos, dijo, á dirigir los negocios de América; queremos que se la considere como su hermana mayor depositaria de las tradiciones y textos de familias. Fué ovacionadísimo.
Madrid, 14.—En la recepción diplomática, Prieto dió excusas al Nuncio por la desagradable impresión que le produjera el falso pésame por la muerte del Papa. El Nuncio lamentó la ligereza con que habían lanzado á la publicidad una noticia tan sensacional sin antes avisar.

Fallece la fundadora de la Cruz Roja Americana

Washington, 14.—Falleció de pulmonía la señora Clara Barton, fundadora de la Cruz Roja americana. Esta misma institución sirvió muy bien en la guerra civil, en la guerra franco-prusiana el año 70, en la yanque-española en el 98 y muchas otras del mundo entero. Su muerte es un acontecimiento sencible.

Estudiantes escandalosos

Valparaiso, 14.—Desde media noche 3000 estudiantes de la Universidad, andan escandalizando y aterrorizando la ciudad, rompiendo vidrios y disparando tiros. La policía y bomberos han sido incapaces de contener los desórdenes y creese que será necesario llamar tropas para hacerlo, por que los profesores fueron impotentes habiendo sido encerrados por los estudiantes antes de acatar sus gestiones. El origen del escándalo, es el arresto de un estudiante por la policía, mientras hacían el juego de la pelota.

Terrible incendio

Hartford, 14.—Un gran incendio que principió en Wood Wills destruyó una docena de casas dejando sin hogar á más de 75 familias; las pérdidas calculáanse en 300,000 dólares.

ALGO MAS

acerca del nuevo Arancel de Aduanas

El sábado anterior tuvimos ocasión de referirnos al Arancel de Aduanas en vigencia y entre otras cosas dijimos:

"La gente habla por ahí de algunos buenos negocios hechos al amparo de la ley que iba á darse, tales como el pedido anticipado de una gran cantidad de sal, que ahora paga exagerados derechos, etc.; pero nosotros no damos crédito á esas murmuraciones".

Y más abajo esto otro: "Pero lo cierto es que, los fósforos, por ejemplo, y en esto sí es *proteccionista* el Arancel, que antes se vendían á 3 y 4 cajas por 5 céntimos, ahora se compran á una caja por cinco, es decir, los fósforos buenos fabricados en el extranjero, porque los del país se adquieren á cuatro ó cinco cajas".

Los anteriores párrafos han merecido el honor de ser aclarados por el señor Presidente de la República en un reportaje dado á *La Información* y publicado en ese diario en su edición del domingo pasado.

Sobre el asunto sal, el señor Presidente tuvo á bien hacer la aclaración del caso porque la firma F. J. Alvarado y Compañía, de la que es socio principal el señor Ministro de Hacienda, fabrica sal en Puntarenas.

Nótese bien el texto del párrafo que trata sobre tal artículo y se verá que en nada atañe á la firma comercial anotada.

Aun más, es de suponer que si nosotros hubiésemos tenido intención de cargar contra la expresada casa comercial ó contra alguno de sus socios lo hubiéramos hecho de otro modo, pues á nadie se le cala que una fábrica de sal ó de cualquier otro artículo se apresure á importarlo sabiendo que el aforo de él va á ser aumentado. De manera, pues, que la aclaración sobre este punto está demás, huelga.

Viene ahora lo segundo: lo de los fósforos.

Indicamos, y aún sostenemos, que la tarifa, en lo referente á este artículo, es *proteccionista*.

Y no se crea que tal cosa censuramos. Esta hoja siempre ha sustentado tales ideas.

Recordamos á la ligera que en la legislatura de 1902 ó 1903, no precisamos cual, acompañamos en su campaña *proteccionista* al entonces diputado don Ricardo Jiménez, hoy Presidente de la República. Pero si hoy nos ha llamado la atención tal cosa en lo referente á fósforos es porque no se ha seguido igual principio en otros muchos artículos á los que son prácticamente aplicables dichos principios.

El que se haya hecho aclaraciones por cuanto un caballero que será dentro de poco yerno del señor Ministro de Hacienda, tampoco lo creemos del caso, puesto que lo dicho no da lugar á pensar, ni á imaginárselo en lo más remoto, que se ha pretendido decir ó hacer ver que el señor Presidente de la República y su Ministro de Hacienda se valen de sus facultades de emitir leyes arancelarias para favorecer á determinadas personas.

Muy lejano está lo expuesto por nosotros á lo pensado por otros. Lo cual daría á pensar en este caso aquello de los ajos.

Desde el mes de mayo del año anterior veníamos haciendo notar las deficiencias que entonces se veían en la Tarifa Arancelaria é instábamos sobre su reforma. Vino esta reforma, pero nos ha dejado en la misma en que estábamos, sin duda por haber sido hecha á la ligera.

Véase un ejemplo: Una pieza de zaraza, de la que se vende á veinte céntimos la vara, es decir, de la que usa la clase *pro-*

letaria, con 45 yardas, pesa 5 kilogramos, que ajorada á @ 0.80 el kilogramo da un total de @ 4.00.

Una pieza de seda de igual longitud é igual ancho pesa solamente 900 gramos, pagando en conjunto de derechos @ 4.95.

La diferencia entre una y otra es de @ 0.95, suma inapreciable si se comparan ambos artículos. De manera, pues, que el pobre, que se viste con zaraza, contribuye con lo mismo que contribuye el rico, que gasta seda.

Cosa igual sucede con las medias de seda y las de algodón; con los sombreros finos, adornados, que usan nuestras aristocráticas damas, y con los sombreros ordinarios, adornados con una simple cinta, que llevan las hijas de nuestros campesinos pobres.

Estas y otras deficiencias se notan en el nuevo Arancel de Aduanas, las cuales anotamos, unidas á las que hemos ya observado, no por entrar en terreno personalista, como se ha intentado hacer creer, sino á fin de que se tomen en cuenta para cuando sea llegado el momento de enmendar errores.

Confirmando nuestra tesis, vamos á reproducir algunos párrafos del editorial que publica *La Prensa Libre* de anoche, sobre el nuevo Arancel de Aduanas:

"Desde luego, el señor Presidente no da ninguna explicación clara sobre el merecido cargo que se hace al nuevo Arancel de Aduanas de no estar basado en ninguno de los sistemas económicos conocidos. En efecto, la Tarifa, tan laboriosamente confeccionada, es un producto híbrido que no está sujeto á ninguna regla científica ni sigue ningún plan económico".

"Pero el señor Presidente, á poco de negar que el *proteccionismo* preside la nueva Tarifa, manifiesta que no se aceptó la opinión sensata del Sr. Jiménez Núñez porque se trataba de una fábrica perteneciente á un familiar del Secretario de Hacienda.

Si lo primero es cierto, el público no se explica por qué se aumentó el impuesto, aun cuando sea en una mínima cantidad. Porque no es razón la de que los fósforos estén en un grupo que se aumentó en total, ya que ese artículo, que es de primera necesidad para el pueblo, pudo alzarse, pues no vemos el motivo científico de que aumentándose un artículo deban aumentarse todos los que con él forman grupo, más cuando no están clasificados por razón de necesidad ó de consumo.

Lo segundo implica limitado valor cívico en el cumplimiento del deber. Dejar de hacer una ley justa por temor á la murmuración callejera no es razón que justifique á ningún estadista. Ese temor pueril á la crítica insignificante, desdice de la serena ecuanimidad que debe distinguir á los conductores de pueblos.

Pero no es esa la razón, sino que la Tarifa no obedeciendo á plan ninguno, es *proteccionista*, aunque vergonzante, en casos muy limitados, sin atreverse á serlo en dos, como debería para el progreso de la industria en Costa Rica. En otros casos es, esencialmente, lo contrario. Grava materias primas y elementos indispensables para un número de industrias ya establecidos.

Lo que se impone, pues, es una Tarifa, *proteccionista* si se piensa que así se beneficiará al país, ó abiertamente libre ó moderada para la importación extranjera; pero en todo caso que sea, como la ley, general, sin excepciones é igual para todos los habitantes de Costa Rica."

OTRA

via para el despacho de correspondencia

La Dirección General de Correos de El Salvador, ha comunicado á la de esta República que con el fin de ensanchar nuestras buenas relaciones, ha dispuesto seguir despachando los correos dirigidos á Costa Rica, por la vía de Tapaca y Puerto Barrios, semanalmente, y sin perjuicio de aprovechar también los consignados á la Pacific Mail, así como sus deseos de que la Administración General de aquí siga despachando sus correos vía Limón y Puerto Barrios. Hasta medio día fué bien aceptada, y en consecuencia, se contestó de conformidad.

HOY

habrá eclipse de Sol

Según el almanaque de don Pedro Nolasco Gutiérrez, hoy sale el Sol eclipsado y es probable, que aunque sea con un anteojo pueda distinguirse algo de su última fase. Los que no tengan instrumento tal vez puedan observarlo con un vidrio ahumado si las montañas no lo impiden ver.

Después de comer macarrones y remendar zapatos vuelven á su patria con una regular economía

En el vapor italiano que zarpó de Limón el 27 del mes que corre, se embarcarán para su patria, Italia, tres remendones de zapatos, que llegaron aquí hace 12 años.

Estos napolitanos van satisfechos de su estada en Costa Rica, sobre todo porque cada uno lleva contante y sonante, mejor dicho contante, la suma de @ 30.000, en letras de cambio.

Con esa suma, que equivale poco más ó menos á 75.000 francos, y que constituye la economía de cada uno de ellos en 12 años, vivirán allá como príncipes, recordando la vida de por acá, de remendar zapatos, hacer dos comidas al día de solo macarrones y estar privados de toda clase de distracciones.

A pesar de todo, en ellos tenemos un ejemplo que imitar en cuanto á constancia en el trabajo. Nuestros zapateros se quejan de la escasez de trabajo y no son capaces de remendar un zapato. Y luego se clama aquí porque el extranjero muy pronto logra amarar fortuna.

Próxima corrida de toros

Ayer probó el matador de toros señor Juan Iglesias el ganado que se ha de lidiar el domingo próximo en el Circo-Teatro, habiendo resultado de muy buena calidad, según frases dichas por varias personas.

De manera que se nos presenta una buena corrida, y á juzgar por el entusiasmo que hay, el éxito será seguro.

Iglesias viene recomendado como buen torero por públicos exigentes como los de México y Buenos Aires y nos ha de mostrar en el difícil arte de Montes Pepe Hillo toda su inteligencia. Hasta el domingo pues.

Visita del Sr. Subsecretario á un nuevo camino Proyecto DE CAÑERIA

El domingo último, el señor Subsecretario de Estado en el Despacho de Fomento hizo una visita al camino construido recientemente por contribución de interesados, entre la Estación de Nuestro Amo del Ferrocarril al Pacífico y el Rodeo, jurisdicción del cantón de Mora de esta provincia. Esa vía consta de dos kilómetros próximamente y ha sido construida con mucho esmero: las gradientes no exceden del diez por ciento. El señor Subsecretario de Estado viene muy satisfecho de esos trabajos llevados á cabo por iniciativa y con fondos particulares.

Para completar esa vía, el Gobierno proveerá el puente de hierro que es preciso colocar sobre el Río Virilia. Las ventajas del nuevo camino son evidentes por el acercamiento de aquellos lugares á la estación del ferrocarril al Pacífico.

La Dirección General de Obras Públicas estudia actualmente la manera de abastecer de agua potable al distrito de San Francisco de Dos Ríos de este cantón, que tanto lo necesita. Se ha pensado, con ese objeto, hacer una prolongación de la cañería del Zapote. Según parece, hay fundadas esperanzas de obtener los resultados apetecidos.

Fuertes vientos en Sta. Cruz de Guanacaste

Santa Cruz, abril 16.—En estos días se han desatado fuertísimos vientos por los circunvecinos pueblos de esta villa, los que han originado la caída de varios ranchos de palma, quedando muchas familias pobres sin albergue.

CORRESPONSAL

La Etcétera

Compra y venta de alhajas

En la Calle 5a. Sur, entre la Avenida Central y la 2a. Av. Este, junto al Aguila de Oro y frente á la Nueva Botica de San José.

Abril 11 15 v.

NOTICIAS del extranjero

San Antonio, 14.—William Burton, su esposa, dos hijos y un cuñado fueron asesinados mientras dormían en su propia casa de habitación. Hoy en la mañana sus cadáveres fueron encontrados con las cabezas hechas andrajos y el cuerpo horriblemente acribillado; los de los viejos tenían los puñales pegados. No hay rastro del autor ó autores, pero se cree que sea obra de negros fanáticos.

Nueva York, 14.—En la votación un 93 070 favorece la huelga; huelgarán 250 hombres, por aumento de salario y disminución de tiempo. Se calcula que la pérdida significa 10.000.000 de dólares mensuales.

Nueva York, 14.—En el hotel Buckingham falleció de ateción cardiaca el general Grant, hijo del ex presidente del mismo apellido.

Columbus, 14.—El codenado á muerte Jefferson se envenenó en la madrugada del día de su ejecución; ha sido un misterio como se proporcionó el tósigo.

Washington, 14.—Mr. Hitchcock, Director General de Correos, niega el rumor de que renunciará.

Habana, 14.—Mr. Knox continúa desde el 12 muy entretenido paseando en automóvil. Esta mañana fué á Merceditas, finca de caña de azúcar donde fué obsequiado con un banquete, por la Legación Americana.

Esta noche será obsequiado con un baile por el Departamento de Estado y mañana en la noche se embarcará para Estados Unidos, bien resguardado, pues se rumora que han desembarcado dos ó tres anarquistas.

Memphis 14.—Las inundaciones han bajado en todos los distritos; los ríos recobran su estado normal. El peligro actual es de epidemias, consiguiente al estado actual de putrefacción del limo, arrastrado por las corrientes y algunos elementos orgánicos en estado de descomposición.

Continúan muy vigilados ambos lados del río. En Cairo y Tip-tonville hay 7000 personas sin hogar. El ganado está en malas condiciones. En las alturas de Nueva Madrid hay más de mil personas acampadas.

Panamá, 14.—Las excavadoras han removido en el mes de marzo 2.803,013 yardas cúbicas de tierra.

Chicago, 14.—Ha sido aprehendido el doctor Nesbik, ex-Presidente del Banco Nacional de Agricultores, de Toronto, acusado de robo de 200.000 dólares.

Princeton, 14.—Mr. Cooper Procter ha donado á la Universidad 300.000 dólares.

Chihuahua, 14.—Orozco no ha querido reconocer al Cónsul Letches, porque por venganza no quiere reconocer la beligerancia. Dice que tenderá todas las garantías de los demás extranjeros que se sujetan á su condición de tales. Los americanos están inquietos por la estricta censura.

Los federales no saben la verdadera posición del enemigo. Así gúrase que Rojas, ex jefe revolucionario, fué fusilado secretamente de orden de Orozco, por desobediencia. Orozco ha jurado matar á todos los americanos que peleen contra la causa de los rebeldes.

Washington 14.—Taft ha nombrado contralmirante al brigadier Edwards, que acompañará á Europa á las comisiones navales invitadas para la exposición con motivo de la inauguración del canal de Panamá.

Londres, 14.—La oficina de la guerra anuncia la publicación del memorándum de la fundación definitiva del *Royal Flying Corps*, que hace diez años pareció un sueño.

Se dividirá en dos secciones: el ejército y la marina, estableciéndose una escuela central en Sautbury; ya han sido entregados los primeros 25 aparatos, se formarán 7 escuadrones con 200 aviadores en ejercicio y 200 suplementarios.

INFORME DE El asunto la Corte al Congreso arancel de aduanas

El señor Presidente de la Corte Suprema de Justicia elevó ayer al Congreso, por medio de la respectiva Secretaría de Estado, el informe anual acerca de la administración de Justicia, correspondiente á 1911. En él se recomienda la emisión de un nuevo Código Penal que se adapte á los principios modernos, ya que la actual, además de ser deficiente, no reúne esas condiciones.

Al propio tiempo se pide al Congreso que exima á la Sala de Casación del conocimiento de los asuntos relativos á elecciones é imprenta. Además se propone la emisión de un reglamento para las cárceles de la República, separando á los detenidos de los presos y se organice el trabajo para los mismos. También cree la Corte que á los detenidos por delitos debe contárselos la prisión sufrida á razón de cada día de detención por día de presidio ó reclusión, en vez de tres por uno, como está establecido actualmente. Igualmente ha creído que es el caso hacer una revisión á los códigos Fiscal y de Comercio; pero no recomienda las observaciones pertinentes, por cuanto en otra ocasión fueron desatendidas.

Camisas, cuellos, puños y corbatas de última moda acaba de recibir el almacén Robert.

Muchos comentarios han levantado los asuntos sobre el Arancel de Aduanas, en lo referente á sal y fósforos, pero más se habla de la Imprenta del Comercio, por sus bajos precios, sus artísticos trabajos y la rapidez con que éstos se ejecutan.

Apelación resuelta por el EJECUTIVO

Sin lugar se declaró la apelación interpuesta por el Gobernador de Heredia, referente á unas disposiciones de la Municipalidad de Barba, sobre aumento de sueldos á algunos empleados de dicha Municipalidad y la designación de una suma de dinero para trabajos de dicho Ayuntamiento.

En consecuencia, se declararon legales los acuerdos referidos.

PARA TENER

BUENA LUZ ELECTRICA

SE DEBEN USAR LAS LAMPARAS

Osran + Tantal + Philips

Son las tres que nos han dado resultados sobresalientes en nuestros ensayos, y que recomendamos como las mejores entre las bombillas de Filamento Metálico.

Nuevos precios rebajados y sin competencia

Koberg & Echandi

Gran Almacén Eléctrico

al lado del Banco Anglo. — San José, Costa Rica

Abril 17. — 1 m.

Boda Notas sociales

El 27 del presente mes se verificará la boda de la señorita Amada Pochet con el caballero don Jorge F. Chamberlain. Es nuestro deseo que el nuevo hogar sea muy feliz.

Después de una prolongada y penosa enfermedad, continúa en vías de mejoría el joven Marcelino Díaz Hernández, de lo cual nos alegramos.

Pastillas para la digestión DIGESTOIDES

Contienen: DIASTASA, PEPSINA, PANCREATINA, ÁCIDO LACTICO y CARBÓN de SAUCO

Preparado en la Botica Francesa :::::

Estas pastillas, cuyos componentes han sido escogidos inteligentemente, constituyen la nueva cura racional para las enfermedades del Estómago: DISPEPSIAS, INDIGESTIONES, DIARREAS, ETC

Es estafado en mil colones. El timador desaparece misteriosamente

El señor José Casús, de nacionalidad cubana, dió ayer parte a la Justicia de haber sido víctima de una estafa por valor de \$1000. Dice este señor que desde hace algún tiempo conoció a un extranjero que se decía ser empleado de la United Fruit Co., al cual confiaba mensualmente la suma de \$500 para hacer negociaciones de descuentos de giros con los empleados de la compañía.

Tales negociaciones marcharon bien desde un principio; tocándole a ambos un dividendo proporcional.

Ultimamente, su agente le manifestó sus deseos de aumentar la cantidad dicha a mil colones y como las transacciones no habían tenido ningún tropiezo, no tuvo inconveniente en acceder a lo pedido y en consecuencia, entregó a su mediador la suma expresada. Días después, su referido agente le entregó varios recibos que decía ser de algunos de los empleados de la United Fruit, en garantía, de las sumas que manifestaba haberles dado al crédito.

De un momento a otro, su mediador desapareció misteriosamente de esta ciudad, sin volver a tener referencias de su paradero. Vencido el término del cobro, se acercó a las oficinas de la Compañía, a fin de hacer efectivos los créditos, pero fué informado de que allí no había ninguna persona empleada que llevara los nombres que aparecían en los recibos. En vista de las anteriores averiguaciones, ha dispuesto dar aviso a la autoridad para que proceda conforme a la ley.

Nuevo Corredor Jurado Emisión de billetes de destace

Ayer se otorgó el título de Corredor Jurado y Comisionista a favor del señor Manuel Vicente Blanco Membreaño, vecino de esta ciudad.

—Quedó autorizado el tiraje y circulación de 80 libras de 25 boletos cada uno, que constituyen una serie especial del impuesto sobre destace.

Estropeada por un buey

Puriscal, 16.—3 y 30 p. m. De San Luis de este cantón, recibió aviso el señor Jefe Político, del hecho siguiente:

María, niña de siete años, hija de José Chaves, fué terriblemente estropeada por un buey, el que con los cuernos le sacó los intestinos.

Los afligidos padres no llamaron al Médico del Pueblo por su extrema pobreza.

El Jefe Político ordenó el traslado de la niña en caso de que ésta no esté muerta, para la curación, si es posible en esta villa.—CORRESPONSAL.

EL PROTECCIONISMO en el Arancel DE ADUANAS

Las ideas proteccionistas aplicadas al actual Arancel de Aduanas no hacen mayor beneficio a la cerveza, pues la fábrica Traube compete con cualquiera de las extranjeras, por el exquisito sabor y bajo precio de las que dicha fábrica produce.

Una joven pone fin á sus días colgándose de un árbol

Puntarenas, 16.—Recibido a las 12 y 30 p. m.—Hoy amaneció ahorcada la joven Anita Carrillo, hija de Francisca Carrillo. El drama se desarrolló así: a las cuatro de la mañana levantóse la señora Carrillo, llamando a su hija para ir a la plaza y como no la encontrara en su lecho, fué en su busca al patio, en donde la encontró colgada y ya sin vida, de un palo de lima.

La niña era de Nicoya y estaba aquí de temporada; tenía 21 años y padecía de neurastenia, por lo que se cree se haya suicidado.

Dejó varias cartas, pero no sé su contenido.

El Juez del Crimen instruye la sumaria del caso.—CORRESPONSAL.

Permisos renuncias y nombramientos

Se ha nombrado al señor Manuel Flores Flores para Agente de Policía de Liverpool, provincia de Limón.

—No fué aceptada la renuncia que presentó el señor Federico Gómez del empleo de Agente de Policía de Mercedes de Heredia.

—Para celebrar tres turnos a beneficio de San José de la Montaña, se autorizó al cura de Barba.

—Elevóse a \$90 la dotación del primer escribiente de la Inspección General de Hacienda.

Se nombró a la señorita Adriana Esquivel para cajera del Almacén Nacional Escolar, durante tres meses de licencia condida a la señorita Carlota Moya.

—Dióse permiso por tres meses a don Claudio Peralta Carazo, escibiente de la Agencia 1ª Principal de Policía de San José y se nombró en su reposición al joven Rubén Oreamuno Sánchez, y para sustituir a éste al señor José Bejarano.

Reloj público en Limón

El del mercado anda, si es que anda, como algunos políticos, es decir, que no señala la hora.

La Municipalidad debería interesarse por arreglarlo, ó decidirse a pedir uno nuevo.

El más completo surtido en polainas para hombres y niños existe en el almacén de Robert Hermanos.

Nuevo sport

La lucha geco-romana ha despertado gran entusiasmo entre las personas aficionadas al sport, y son varias las que se ejercitan en ella desde hace días para disputarse, en representación de los clubs de esta ciudad, la Medalla de Oro del campeonato costarricense con que obsequiará al vencedor la Empresa del Teatro Variedades.

En la segunda tanda de esta noche en aquel luchará don Francisco Meléndez con el cosaco Sudakoff; en la primera dilatará al público con sus couplets y bailes la sala rival *García Madrileña* y se estrenará la gran película *La Muerte Civil*.

"Renovación"

Hemos recibido el número 31 de esta importante publicación quincenal de Sociología, Arte, Ciencia y Pedagogía Racionalista, que se publica en San José de Costa Rica, la cual contiene estos trabajos:

La Violencia, Anselmo Lorenzo; *Sociedad libre Trabajo Asociación Libre acuerdo*, A. Pellicer Paraire; *Un abraao*, J. P. Proudhon; *La Revolución*, F. Pi y Margall; *Errores del socialismo de Estado*, Emilio Castelar; *¿Quién eres tú, Doctor Andrés Marin?*; *La costurera*; *Sinesio Delgado*; *Los pobres chí. quill s*, Irina; *De todo y de todos*, Elías Jiménez R.

La recomendamos a los intelectuales.

Es muy grande esa yuca

Desde un principio vimos que era demasiado grande la yuca que intentó hacernos bajar *La Prensa Libre*, sobre lo del cablegrama especial desmintiendo la muerte de S. S. Pio X.

Así lo hicimos saber, no obstante lo cual nos replicó el colega, asegurando que tal despacho era especialmente para él.

Si así hubiese sido, a estas horas *La Prensa Libre* estuviese vuelta un *toro guaco* contra el Director General de Telégrafos por haber dado cuenta del cablegrama a toda la Prensa.

Como lo dijimos nosotros lo vienen sosteniendo los demás diarios.

De manera, pues, que no debe olvidarse el diario de la tarde que para meter yucas y comer pescado... hay que procurar no tragarse una espina.

Casas en alquiler

Inmejorables para familias que tengan liceistas, se alquilan dos casas nuevas, DE MADERA, cada una con sala, tres aposentos, comedor, cocina, lavadero, baño y excusado. Situada tras el Liceo, lado oriental de la plaza González Viquez. Precio y condiciones allí mismo informarán. Marzo 31 20 v.

Noticias del exterior recibidas a última hora

Buenos Aires, 15.—Los honores oficiales dispensados a Campos Salles en la recepción, honran al Embajador, Salles quien siendo Embajador especial, tenía además la de Ministro. Los discursos cruzados fueron más enérgicos que los de costumbre; el señor Salles dijo que ninguna misión le proporcionaría a él tanto placer como la de expresar los sentimientos de amistad del Brasil hacia la Argentina. El señor Presidente enfáticamente dijo que no había razón para que existiera rivalidad entre ambos países. Informan de Asunción, Paraguay, que la revolución está muy lejos de terminarse porque el General Jara avanza a la cabeza de numeroso ejército. La opinión general es de que el Gobierno durará una semana más.

Cádiz, 15.—Al terminar la sesión cuestionaron el liberal Urrutia y el radical Robledo, dándose de bofetadas. Se ha concertado un desafío.

Barcelona, 15.—El señor Lerroux cree que Melquiades conseguirá fácilmente constituir la derecha republicana y que con esto allanará el camino para formar la izquierda.

Huesca, 16.—Teodoro Sánchez, que acaba de regresar de Argentina, fué estrangulado por su hijo y esposa. El cadáver lo arrojaron a un huerto, culpando a los dueños como autores del crimen.

Oviedo, 15.—En la reunión de patronos y mineros, los primeros convinieron en pagar a los segundos el 10 por ciento de aumento en los jornales solucionarían así el conflicto, confiando también en que el Gobierno protegerá la industria pidiendo la ruinoso competencia extranjera.

Madrid, 15.—Se ha firmado el decreto convocando las Cortes para el 1º de mayo. Se leerán los presupuestos. El artículo de Gasset, sobre guerra y paz, ha sido muy combatido, pues calificó la guerra como ofensiva, incabable, estéril con gasto de sangre y dinero que el pueblo no puede soportar, porque manteniéndola tendremos que desistir de reconstrucción y nos arruinaríamos.

Sanghai, 15.—Ha habido interrupción en una sumaria de un número de cabecillas amotinados en Nanking, donde las tropas leales están en control del lugar.

Los asesinatos fueron por compañías enteras. Después de esta se capturaron 150 de los principales amotinados, y fueron ahorcados al aire libre en medio del populacho; enseguida cuatro hombres armados de filosas espadas les cortaron las cabezas con la mayor rapidez posible. El espectáculo era horroroso para el público, pues parecía no impresionarse y por el contrario se mostraba satisfecho. Se teme que en Yontse suceda otro tanto si no se envían fondos a tiempo.

Londres, 15.—El comité de estadística demuestra que la emigración irlandesa en 1911, fué de 31,058 yendo a Estados Unidos

22,010 y para el Canadá el resto. Las sufragistas encarceladas en los últimos trastornos, han dispuesto no comer si no se les pene en libertad. Las carceleras muéstranse preocupadas. Según un corresponsal del Times en San Petersburgo las potencias unidas oficialmente ayer en Constantinopla, propusieron mediar con Italia con relación a la guerra. Se ha publicado un libro comentando las recientes dificultades habidas con Persia, y la actitud de Rusia contra Shuster, que contiene un telegrama que Sir Grey dirigió a Sir Buchanan, embajador inglés en San Petersburgo, diciéndole que la actitud de Shuster en lo general fué sin prevención a Rusia y que no aabe porque se le haya considerado como provocativas.

Cabo de Buena Esperanza, 15.—Padrenki, antes de partir, dijo que el Africa del Sur es un país lleno de pueblos incultos, destituidos de sentido común, de tal manera que su gira fracasó.

Berlín, 15.—El *Tageblatt* asegura que durante la visita del Kaiser a Venecia, conversó con un diputado a quien le dijo: "Si tuyiera yo gente tan inteligente y patriota como la italiana, conquistaría medio Europa". El Almirantazgo ha nombrado definitivamente los barcos y oficiales que pagarán la visita a Estados Unidos, estos son los cruceros Molke, Stettin y Bremen.

Hamburg, 15.—La Corte Marítima declaró responsable al "Ocean", del choque con el buque inglés "Pisagua" el 16 de marzo próximo pasado.

Madrid, 15.—Canalejas, en sus repetidas conferencias con los Jefes del Parlamento, les ha consultado sobre las negociaciones con Francia, siendo este el momento crítico en que rechaza la última nota española manteniendo sus proposiciones anteriores en que intenta desarrollar el protectorado prescribiendo los derechos de España, habiendo aplazado el regreso de los comisionados teóricos.

Barcelona, 15.—Un gran huracán ha derribado ventanas y bastiones ocasionando 2 incendios que afortunadamente fueron sofocados.

Melilla, 15.—Aumentase el número de familias que se someten. Estas anuncian que muchas otras le secundan.

Sabareddowles ha rehusado rotundamente reanudar las representaciones anglo-rusas, ordenándole abandonar el país, manifestándole que él se propone declararse por sí y ante sí Sha de toda Persia, porque él solo es capaz de restablecer el orden en el país; Wolter Tononley, nuevo ministro inglés, acaba de llegar.

Nueva York, 15.—Siete bandidos con revólver en mano penetraron a un restaurant de la calle 14, donde se encontraban muchas personas, los bolsaron y huyeron en un automóvil que tenían preparado antes de hacer alarma; en el vapor *Berlin* se descubrió el ladrón de muchísimas alhajas, fué perseguido en el interior del barco, hasta que se le capturó ya en la calle.

El vapor sufrió demora pero los pasajeros recobraron su tranquilidad.

México, 15.—Se ha descubierto un plan de asesinar a Madero. Se ha comentado desfavorablemente la decisión de los americanos de armarse sin saberlo el público. Se le toma como una provocación del sentimiento antianquista. Es casi seguro la huelga de los ferroviarios pues todas las comunicaciones están cortadas; la censura es estricta en los movimientos militares.

Robo de un caballo

El Administrador de los trabajos de la nueva cañería de esta ciudad, señor Octavio Bonilla Calvo, dió ayer parte a la autoridad, de haber sido robado un caballo de don Nicolás Chavarría Mora, y que este señor tenía en las proximidades de las fuentes del Padre Carazo. Aun no se sabe quién ó quiénes hayan sido los autores del abigeato. El Alcalde Segundo fué comisionado para seguir las investigaciones.

Nicaragua al día

Managua, 16.—El comercio y público en general están de plácemes con la baja de cambio. El Gobierno vende giros a la vista sobre New York al 1600 o/o. Hasta la fecha se han vendido giros por más de 600 mil pesos oro.

Ocupábase en la actualidad tres empleados del Gobierno y un representante de los Agentes Financieros en contar tres millones de billetes nacionales, los que serán incinerados el 28 del corriente mes. Una vez que el total de billetes incinerados sea de ocho ó diez millones, el tipo del cambio será al 1250 o/o, de conformidad con una de las cláusulas del plan monetario.

—A más tardar dentro de un mes se instalará el Banco Nacional, el cual fué ya incorporado en los Estados Unidos.

—En el amplio patio que está frente al Hotel Lupone, se levantará el mejor edificio de esta capital, que será de propiedad de dicho banco.

—Están ya en Corinto los nuevos rieles de gran peso que se podán en la línea, porque los actuales no soportarán el peso de las grandes máquinas que están por llegar. El combustible que se usará será el aceite y el trayecto de Corinto a la capital se hará en tres horas.

—El Licenciado Octavio Quesada fué nombrado auditor de guerra en causas por a mas clandestinas.

—Encuétrase enfermo José Marta Arias M., hijo de don Nicho quien adquirió una hermosa propiedad.

—Ricardo Hinc saió de la casa de salud, restablecido; se irá a México.

—Faustino Viquez fué muy bien recibido; hospedóse en el hotel *Lupone*. Los amigos de ésta celebran triunfo de ustedes en las elecciones de diputados.

—El doctor Juan José Ulloa, irá muy pronto a esa a arreglar su candidatura.

—Hoy se instalará el Congreso después de varios días de ausito.

—La correspondencia costarricense que fué publicada en este periódico suscrita P. P. Gil, mereció muchísimos aplausos. Ojalá su autor la repita.—*El Porvenir*

El empréstito municipal tratado en sesión de anoche

La Municipalidad de esta ciudad, comisionó anoche al señor Gobernador para que celebre un contrato ad referendum, con los bancos establecidos en el país sobre la cuestión empréstito.

El Ayuntamiento propone las siguientes bases: monto de la negociación, dos millones de colones pagable en el término de 30 años, emisión a la par; interés, el 80/o anual; amortización é intereses \$50,000 por trimestre, garantía, la rentas de cañería; cloacas y patentes de comercio; comisión, un cuarto por ciento, amortizable en cinco años des, pués si fuere posible.

Se recibirá un millón quinientos mil colones una vez aprobado definitivamente el contrato y los 500,000 restantes quedarán en cuenta corriente.

—Si estas bases no fueren aceptadas por los bancos, el señor Gobernador quedó autorizado para que con sus equivalentes dirija sus gestiones al exterior.

Cronica

Vistas para hoy

Sala 1ª.—Promotor Fiscal contra Cesáreo Rodríguez, a la 1 p. m.

Sala 2ª.—Blás Segura, a la 1 p. m.; Esteban Mora García, a las 2 p. m.

Casación.—Pedro Castro Segura, a la 1 p. m.

Pasaportes Miguel Nemi y señora, para Nicaragua; Pedro Ignacio Triviño, para el Ecuador; Conraí Hill, para Guatemala; Arturo Tinoco Jiménez, para Estados Unidos; Pretos Brones, para Italia; Burraside S. Stulbins, para Cuba; Santiago Navarro, para Colón.

Temblor

Se sintió anoche uno en esta capital, como a las diez y media, que, por su magnitud, no dejó de poner un tanto en zozobra a los vecinos.

Capital líquido pagado: C. 1.700,000
(UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES PARA UD. COMO RESPALDO DE SUS DEPOSITOS, CUENTAS, ETC., CON NOSOTROS)

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el (término social de esta firma y

Aumentamos el capital pagado en C. 200,000 MAS

Todos nuestros amigos SABEN que CADA DIA del año aumentamos nuestros esfuerzos por servirles bien, persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESIA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que también hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que continuaremos haciendo, pues nuestras ganancias NO SE RETIRAN del negocio, sino que se invierten constantemente en él, para beneficio de todos nuestros clientes.

Comience Ud bien el año entrando en negocios con nosotros **¡ NO LE PESARA !**

Bennett, Rojas & Fernández, - Banqueros

AGENCIA EN CARTAGO: **Nicolás Casasola O.**

Sus especialidades

CIGAR Legitimidad Blanca y Saturn

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Cognac Otard Dupuy

EL MEJOR DEL MUNDO. WISKEY MANHATTAN, EL MAS APETECIDO. PIDASE EN TODAS LAS CANTINAS ::

